

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 111

Viernes 18 de Enero de 1901

Núm. 412

LA POLÍTICA

SIEMPRE EL MISMO!

Han estado abiertas las Cortes desde el 20 de Noviembre hasta el 10 de Enero. Durante ese período ha habido un debate político, planteado por el Sr. Azcárate; otro por el Sr. Montilla; el del Mensaje sobre la boda; los correspondientes a varios proyectos de gobierno, tan importantes como el de fuerzas navales, y en tanta discusión interesante sólo una vez se ha dejado oír al Sr. Sagasta. Se han cerrado las Cortes hace pocos días, y en tan breve plazo ya ha hablado tres veces el expresidente del Consejo.

En las Cortes, donde no todos los días se puede salir del paso con cuatro donaires y un golpe de bombo; donde se abordaban las cuestiones más trascendentales de nuestro porvenir, y donde lo que se dice adquiere ante el país los caracteres de un compromiso solemne, el Sr. Sagasta se reserva; pero en cuanto se abren las Cortes, y por dar amenidad a la información política, se llama a las puertas del Sr. Sagasta, el ilustre expresidente del Consejo se entrega a discreción, tranquilo de que su interlocutor no ha de ponerlo en aprieto ni ha de comprometerse él a nada por lo que buenamente lleve a la fragilidad de las hojas populares, tan pronto impresas como olvidadas aun por los mismos que las escribieron.

Por esto el Sr. Sagasta ha hablado, y el *Heraldo* da a sus declaraciones la resonancia de su publicidad.

Excusado parece decir que el Sr. Sagasta no se ha comprometido a ninguna cosa, ni ha tocado ninguno de aquellos temas de constante actualidad por ser la base de nuestra situación presente y de toda solución futura. El Sr. Sagasta se ha limitado a comentar las declaraciones del Sr. Silveira con todo el aparato necesario para el halago y satisfacción de su tertulia.

El Sr. Sagasta insiste en su argumento contra el Gobierno por haber cerrado las Cortes, demostración de su incapacidad. Los ministeriales han respondido debidamente a esa acusación; pero importa registrar el hecho de que no se enmienda el Sr. Sagasta ni varía sus procedimientos gubernamentales.

Retrávalo de cuerpo entero ese afán de censurar al Gobierno por una suspensión de sesiones de Cortes, en que el Sr. Sagasta puso cuanto estuvo en su mano. Restó dificultades, suavizó asperezas, impuso a su partido una rectificación categórica de pala-

bras y de votos, y se prestó a cuanto fué preciso para que el Gobierno despachara los más perentorios monesteres constitucionales y pudiese cerrar las Cortes.

Mas no quedan ahí las muestras que de su *insonnancia* nos da el respetable hombre público, sino que añade que es un dolor que las Cortes estén cerradas; pues como no estarán representadas en la boda de la princesa de Asturias vá a parecer que ésta se hace a espaldas del país.

¿Cómo calificar esto? El señor Sagasta que fué el primero en alarmar a la opinión en contra de la boda; el Sr. Sagasta que fué el primero en convidar al país para que se volviese de espaldas; el Sr. Sagasta que votó en contra de la boda, tiene ahora la... tranquilidad de espíritu necesaria para censurar al Gobierno porque la boda se celebre sin que a la ceremonia acuda el país por medio de sus representantes en Cortes.

¿Quién puede tomar en serio estas cosas? ¿Quién puede fiar el porvenir de la nación ni la suerte de la dinastía a semejantes procedimientos, que son exactamente los mismos que nos arrojaron há dos años en la más espantosa catástrofe?

Durante aquellos sucesos, fué cierto día a la Presidencia el ministro de la Guerra, para dar cuenta al Sr. Sagasta de aprestos militares. Al salir el general Correa, interrogáronle los periodistas, y el ministro contestó:

—No he podido hablar con el presidente... Está muy ocupado en asuntos electorales.

Por aquellos mismos días también, al salir el presidente de su despacho, los periodistas le preguntaron la causa de la satisfacción que rebosaba de su semblante:

—El gobierno está muy satisfecho—dijo—por un telegrama muy significativo que hemos recibido de un importantísimo senador alemán, el Sr. Severin.

Y se trataba, en efecto, de un telegrama; pero de *Severin Senator*, fabricante alemán de pertrechos de guerra...

Pues esos siguen siendo los procedimientos del Sr. Sagasta... ¿Se va a confiar a eso la suerte de Don Alfonso XIII?

Información militar

EN CORDOBA.

Han sido aprobadas, declarándolas indemnizables, las comisiones prestadas en Julio último por el teniente coronel primer jefe de esta comandancia de la Guardia civil, D. Antonio Jaime Ramírez y el primer teniente del mismo cuerpo D. José Hidalgo Gutiérrez, como juez instructor y secretario, respectivamente, de una causa.

Por la Alcaldía de Montilla se cita al mozo del actual alistamiento Cipriano Cubillo Terol, cuyo paradero se ignora, para que comparezca el 27 del corriente en que tendrá lugar la rectificación del mismo.

Servicio de la plaza para el día 19 de Enero.—Guardias del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el coronel de Sagunto D. Clemente Obregon de los Rios.—Imaginaria, el de la Reina D. José Perol y Burgos.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

A "EL ESPAÑOL,"

Dicho periódico decía en su número de ayer:

"La Junta de defensa contra las extralimitaciones de la Empresa Arrendataria de Consumos, está recibiendo numerosas adhesiones de las víctimas de aquella, que son el 99 y 3/4 por 100 de los cordobeses.

"Por cierto que esto produce gran disgusto a los periódicos e impresores beneficiados con la Empresa."

Pues bien; aunque somos de los que no se disgustan por que haya muchas adhesiones, apelamos a la caballerosidad del colega para que diga clara y concretamente *quiénes son los periódicos y en qué forma se benefician con la Arrendataria.*

Y no le hacemos igual excitación respecto a impresos, por la sencilla razón de que, careciendo de imprenta propia, claro es que no podemos obtener beneficios industriales, como tampoco tenemos que vengar preferencias que pudieran perjudicarnos.

En el Círculo de la Amistad

Anoche a las nueve se reunieron en el Salón Rojo del Círculo de la Amistad, treinta y cuatro socios fundadores y muchos accidentales, que presenciaron la elección hecha por los primeros de la Junta directiva que ha de regir durante el presente año tan culta sociedad.

Abierta la sesión por el presidente Sr. Marín Cadenas, y leída y aprobada el acta de la anterior, el Secretario don Salvador Muñoz Pérez leyó también una bien escrita Memoria, en la que dió cuenta de la gestión de la Junta saliente, enumerando las obras realizadas y aconsejando las que entiendo se deben ejecutar en este año. Entre estas se cuentan el arreglo completo del piso principal, las reparaciones que son convenientes al Salón Azul y la decoración del patio principal estilo árabe.

Aprobadas las cuentas del año anterior y los presupuestos de la anualidad que principia, se procedió a elegir nueva junta directiva, resultando por unanimidad elegidos los Sres siguientes:

Presidente: D. José María Cadenas.—Vicepresidente: D. José García Martínez.—Secretario: D. José Ortiz Molina.—Tesorero: D. Rafael Barrios.—Vocales: D. Gabriel Larriba, D. José

Echevarría, D. Salvador Muñoz, don Joaquín Trillo y D. Joaquín Tienda.

Terminada la votación, el Sr. Marín hizo uso de la palabra para decir que únicamente aceptaba la presidencia por la circunstancia de haber sido reelegido por unanimidad.

Consagró un expresivo recuerdo a los que desempeñaron el cargo de presidentes de la Sociedad más del año reglamentario, ensalzando los méritos por los que fueron reelegidos.

Recordó el artículo 13 del reglamento sobre elección de la Junta directiva, afirmando que si por alguno de los presentes ó de los que no asistían a la elección no se consideraba legalizada la situación de los nuevos elegidos, si quiera por el movimiento unánime de todos, dimitiría su cargo.

Terminó su breve y correcto discurso haciendo protestas de los buenos propósitos que le asimbaban y dando las gracias por la confianza que en él había depositado la Sociedad, prometiendo desde luego poder complacer a todos y procurar que su gestión fuese tan útil al Círculo como eran sus deseos.

Los socios fueron obsequiados con ponches, cognac y dulces.

CASA-COLEGIO DE JÓVENES DESAMPARADAS DE CORDOBA

El domingo próximo, festividad del Dulcísimo Nombre de Jesús, las Religiosas Adoradoras y Esclavas del Santísimo y de la Caridad inaugurarán en la casa-palacio que en la plazuela del Vizconde de Miranda poseían los señores Barones de San Calixto, el piadoso establecimiento con cuyo título encabezamos estas líneas.

Para asistir al acto de la inauguración, ha llegado a esta capital la Muy Reverenda Madre General de las Adoradoras.

Para alcanzar ámplias bendiciones del Cielo por la nueva Casa que la Religión funda en esta capital, se impondrá su auxilio en un triduo solemne que dará comienzo pasado mañana domingo.

A las diez de la mañana el Muy Ilustre Sr. Gobernador Eclesiástico Doctor D. Bartolomé Rodríguez, llevará procesionalmente el Santísimo Sacramento desde la parroquia de San Pedro a la Casa-Colegio, siendo acompañado por las autoridades, invitadas el efecto.

Terminada la procesión, comenzará la Santa Misa, en cuya fiesta, dedicada al Dulcísimo Nombre de Jesús, ocupará la cátedra del Espíritu Santo el muy ilustre Sr. D. Rafael García Gómez, Doctoral de esta Santa Iglesia Catedral y Provisor del Obispado.

Por la tarde a las cuatro y media, se rezará la estación al Santísimo, y se cantará el Trisagio, al que seguirá sermón a cargo del muy ilustre señor don Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcipreste.

El lunes y martes habrá Misa solemne a la misma hora y por las tardes idéntica función siendo oradores los Sres. Dr. D. Francisco Muñoz Romero, Rector de la parroquia de San Pedro, y el R. P. Antonio Pueyo, Superior de los Misioneros del Corazón de María.

RÁPIDA

DEL ARROYO

En uno de esos lupanares, en donde con escandalosa liviandad se pone precio a la belleza, existe una pobre niña de tez pálida, ojos soñadores y cabello negreante.

Es la figurita de facciones proporcionadas, desenvuelta, discreta, que cuando rie atrae locamente y cuando llora comunica los dolores de su alma.

Tan afectiva, tan nerviosa, con imperiosa angustia, con dulzura cautiva, con amorosa expresión encantada, y siempre domina y siempre triunfa, pero con el corazón, que el alma la tiene enferma y es la medida de la ambición de su explotador.

Su carácter es veladísimo, violenta transición del dolor a la alegría, de las lágrimas a la risa, lo mismo hace concebir esperanzas que desengaños; todo en ella es un momento imperceptible; el sí y el no, dos monosílabos caprichosos sin significado ni aceptación peculiar; ama y odia a la vez.

Pues en el paroxismo de la borrachera, cuando más fuerte era el extrépito de palmas y de gritos y de cantares, aquella mujerzuela lloraba con desconsuelo en la habitación próxima a donde se alborotaba. Su padre había muerto y su cuerpo inanimado no podía verlo ni besarlo por última vez.

La puerta de aquella cárcel revestida de sedas y de espejos era infranqueable. No se abría más que para dejar paso a la familia, que conduce al Hospital a la pobre tísica, a la víctima que cae en la lucha horrible de la explotación en el mercado de la carne humana.

Serafin.

PERSONALES

Ha fallecido en Lucena D. José Vargas Camacho.

—Ha sido nombrado Juez de instrucción de este partido el Teniente fiscal de esta Audiencia, D. Alejandro Rodríguez Silva.

—El sábado falleció en Venezuela la respetable Sra. D.^a Catalina Rivas Montes, madre del Sr. Alcalde de dicha villa D. Juan Gallardo, a quien enviamos el pésame.

—Ha tomado posesión del cargo de Teniente fiscal de esta Audiencia el Abogado fiscal de la misma D. Eduardo Uribarri y Paredes.

—Ha sido nombrado Coadjutor de la iglesia parroquial de Hinojosa del Duque el joven y virtuoso presbítero D. Juan Blanco Moledano.

MINERÍA

Registros en esta provincia

En este Gobierno se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Agustín García de Rueda y Ruiz, vecino de Córdoba, veinticuatro pertenencias para una de plomo, con el título de *Santiaguillo*, sita en el término de Santa Eufemia y paraje conocido por Vadobencillo.

Por D. Ricardo Eschtt Carr y Rayué, oco para otra de cobre, denominada *4.º Cerro Muriano*, en el término de Córdoba, y dehesa de Campo Bajo.

Por D. Antonio López Bermúdez y Martín, también de esta vecindad, doce para otra del mismo mineral, titulada *Florita*, en el propio término y dehesa.

Por D. Pedro Gómez Millán, de Córdoba, cuarenta y ocho para otra de hulla, nominada *Santa Laureana*, en el término de Espiel y sita conocido por los Marmoles.

Por D. Manuel Enríquez, ocho para otra de hierro, nombrada *María del Pilar*, en el término de Pezoblanco y paraje nombrado *Cerca de la Raqueja*.

Y por D. Victoriano González Rodríguez, vecino de Granada, treinta para otra de hulla, titulada *Virgen de las Angustias*, en el término de Iznájar y terreno que llaman barranco de la Peña.

Abbas Mirza ha sido uno de esos de los príncipes que con más simpatías ha contado entre sus súbditos los persas, y que de más modestia y rectitud han dado pruebas.

Gustaba mucho de tratarse con los sabios, hablaba cinco idiomas y con el auxilio de oficiales militares de Francia ó Inglaterra, consiguió dar instrucción militar á la europea á un cuerpo de ejército de unos 20.000 hombres, dotados de armamento á la sazón muy moderno.

De sus respetos á las leyes, puede dar idea el hecho siguiente:

El Embajador ruso, paseando con Mirza por el hermoso jardín de éste, observó una tapia irregular que cercaba una pequeña extensión de terreno y que afeaba mucho el hermoso parque.

El diplomático, aunque encubriendo su observación con una exquisita cortesía, dió á entender al príncipe que debería hacer que desapareciera tal tapia, dejando libre la perspectiva del jardín que debía ser simétrico en todos sus lados.

Mirza entonces, contestó al Embajador del Czar:

—Este jardín está hecho sobre pedazos de tierra que he comprado á diferentes dueños, y el pedacito que veis cercado, es de uno de ellos que se empeñó en vendérmelo por más oro que hubo de ofrecerle, diciéndome que era lo único que heredó de sus padres, y que no quería desheredarse de ello. Comprendo que á fea; podría derribarle la tapia; pero el pobre anciano es su dueño, y en él, no solo respeto su amor á sus padres, sino la ley. Espero que alguno de sus herederos será más condescendiente que él.

(Prohibida la reproducción)

INDULTO PROBABLE

PROFUGOS Y DESERTORES

Confirmando las noticias que oportunamente nos comunicó telegráficamente nuestro corresponsal en Madrid, los periódicos de la corte dan ya por seguro que será concedido dicho indulto.

El Sr. Ugarte parece ser que ha manifestado que conviene facilitar el regreso á España del gran número de mozos que, para eludir el servicio de las armas, se trasladaron al Extranjero, en particular á Francia, y que hoy están reunidos en las proximidades de la frontera.

Añádese que tal vez el indulto se ajuste á las siguientes bases:

A los mozos que no han cumplido la formalidad legal de alistarse, se les indultará de la pena de figurar en cabeza de lista que el artículo 30 de la ley de Quintas les impone, y serán incluidos en el primer alistamiento, sin penalidad alguna.

A los prófugos se les indultará de la que les señala el art. 107 de dicha ley, ó sea servir en Ultramar con dos años de recargo (ahora en Canarias) concediéndoseles que sirvan sólo el tiempo ordinario, pudiendo redimirse por 1.500 pesetas y oyéndoseles las excepciones á que tengan derecho. Aunque los mozos de su reemplazo hayan servido más de tres años en filas, á ellos no se les obligará á permanecer en filas en tiempo de paz más que esos tres años, pudiendo disfrutar de las licencias ilimitadas que á los demás se otorguen.

Y á los desertores se les sujetará sólo á que completen el tiempo de servicio que les falte, siempre y cuando que la desertión no haya sido frente al enemigo, ó no esté acompañada de otros delitos.

Tal vez se llegue, además, á disponer, como en el indulto de 1891, que

los que hayan cumplido cuarenta años sirvan sólo en la segunda reserva.

Pero no se concederá á ninguno, como alguien pretende, que queden dispensados en absoluto del servicio de las armas; porque eso no sería ya un indulto ni una amnistía, sino la concesión de un privilegio á los que han faltado á la ley sobre aquellos que la han cumplido.

Mas lo que si será posible es que, á los que se presenten á indulto en los Consulados españoles, se les repatrie, si no disponen de recursos, por cuenta del Estado.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 17.

El pesimismo se va apoderando de la opinión pública en esta capital rápidamente, en lo que se refiere á la guerra sud-africana.

Se espera tener noticia, de un momento á otro, de que los boers han intentado un golpe de mano importante y sensacional.

Toda esperanza en el éxito de las tentativas encaminadas á una conciliación, ha quedado desvanecida.

Como prueba de la gravedad extrema de la situación y de los esfuerzos que se hacen para mantener á Inglaterra y al mundo entero en la ignorancia más completa respecto á la verdad de los hechos, dice la *Gaceta de Westminster* que el general Kitchener ha prohibido á los soldados que forman parte del ejército de operaciones que escriban ni aun siquiera á sus respectivas familias, excepción hecha de casos extraordinarios y previa autorización especial para el efecto.

Participan de la Ciudad del Cabo que el día 15 del actual se reunió el Parlamento de la Colonia para votar créditos extraordinarios, porque la Caja del Tesoro se encuentra enteramente vacía.

Añáden los despachos que prosiguen las medidas de defensa ante la probable acometida de los boers, y que, al efecto, han sido trasladados y puestos en posición sobre el monte Table varios cañones de grueso calibre.

Con fecha de ayer telegrafian desde Pretoria al periódico *The Standard* que los boers concentran fuerzas importantes entre Bethel y Erweio.

El corresponsal telegráfico de *Daily Express* en San Petersburgo comunica que varios oficiales del ejército ruso saldrán en breve de Odessa para ir al Transvaal á combatir en unión de los boers.

Despachos de Durban, fecha de ayer, que publican varios periódicos de Londres, dicen que han llegado ya á dicho puerto del Natal 300 extranjeros de los que acaban de ser expulsados de Johannesburgo, y que el Gobierno inglés ha acordado concederles pasaje gratuito para que regresen á Europa.

La lista diaria de bajas ocasionadas por la guerra, que publicó ayer el *War Office*, comprende 10 muertos y 16 heridos en combate, 26 fallecidos á consecuencia de enfermedad y dos prisioneros.

Mercados de cereales

Las operaciones realizadas durante la semana en el mercado de trigos han sido muy escasas.

Los fabricantes insisten en su actitud de resistencia, negándose á las pretensiones alcistas de los tenedores y á mantener los precios que hoy rigen en el negocio.

En el curso de la semana entraron en los almacenes del Canal, de Valladolid, 2.700 fanegas de trigo, y siempre se pagó al precio de 48 reales las 94 libras.

Por el Arco entraron 2.400 fanegas, que se pagaron en un principio á 48 1/4 reales, luego subió á 48 1/2 y llegó al cierre á 48 3/4.

Al detall han entrado, durante los últimos siete días, 1.310 fanegas de centeno, que se empezaron á pagar á 35 y 35 1/4 reales fanega, subió hasta 35 1/2, pero después ya volvió á tomar el límite de 35 reales, á que cierra.

Los mercados extranjeros acusan la paralización consiguiente á las festividades últimas. Pasadas éstas, los centros de contratación se han visto muy poco concurridos. Siendo favorables al artículo las noticias de América, y menos decisivas respecto á la cosecha la del hemisferio Sur, los tenedores muestran exigentes, y por más que la demanda sea reducida, ello es que han conseguido una pequeña elevación en las cotizaciones. En Mark-Lane, que como es sabido es el mercado central inglés, ha hecho muy difícil las transacciones el estado atmosférico; pues la niebla ha sido persistente y tan espesa, que los compradores se quejaban de la imposibilidad de examinar muestras por falta de luz natural.

Estas noticias, unidas á la subida de los cambios sobre el extranjero, han producido gran firmeza en los tenedores de la Península, habiendo subido de medio á un real en fanega los trigos, sin que los tenedores muestren empeño en realizar sus existencias, estimando que en breve han de registrarse tipos más elevados.

Los granos de pienso, sin variación sensible y contenidos algo con la baja de los despojos.

La cuestión social

El obrero accionista

Un famoso escritor socialista señalaba como el único camino de redención del obrero que éste se apoderase con su trabajo del otro elemento de producción: el capital.

La formación de grandes Compañías anónimas por pequeñas acciones ó de bonos de trabajo permanente ha sido uno de los medios preconizados para conseguir la emancipación.

Pero algunos patronos se han anticipado, como, por ejemplo, la Compañía de minas de Carvin, que ha adoptado un buen sistema de participación de los obreros en sus beneficios.

Hace cinco años incluyó en sus estatutos una cláusula por la cual una parte de las ganancias se destina á la compra de cincuenta acciones de la misma Compañía para ser repartidas entre sus empleados y obreros.

Una oris larga y penosa impidió hasta ahora cumplir la cláusula, que ha sido llevada á la práctica tan pronto como ha desaparecido el peligro.

Veintitres han correspondido á los capataces y obreros, y repartidas entre ellos según el mérito de cada uno y los servicios prestados.

Cada año de servicios, pasados quince que se exigen para ingresar en la lista de aspirantes, vale dos puntos; la capacidad profesional en sus diferentes grados se aprecia de uno á diez puntos, y los actos de valor y puntualidad en el trabajo, de uno á quince.

Claramente se ve que no es esto una sencilla participación en los beneficios al uso de todos los comerciantes, puesto que con ella se hace al obrero copropietario en la exportación, y puede llegar el caso con la acumulación de acciones, de que tenga asiento en el Consejo de administración, habilitándole de tal modo para influir á favor de sus compañeros de trabajo.

Ya algunas organizaciones obreras de Francia ó Italia han intentado sin éxito realizar algo semejante. ¿Tendrá para los obreros en este sentido resultado práctico la determinación de la Compañía?

Dudémoslo, puesto que ha sido espontánea concesión de los patronos, á los que no gustará, de seguro, verse envueltos en tan estrecha red.

DE ARBORICULTURA

La gomosa: medios curativos

La extravasación de la goma constituye para los árboles frutales una verdadera enfermedad, que se designa con el nombre de gomosa.

Las substancias alimenticias, dejadas en reserva en lo profundo del tejido vegetal, en lugar de servir al crecimiento de la planta, se emplean en la producción de la goma, y una parte va á reunirse, aguardando el instante de su transformación, alrededor de los focos gomosos que parecen obrar sobre el organismo como centros de irritación.

Puede compararse este efecto á lo que pasa cuando un insecto deposita uno de sus huevos entre el tejido de una planta.

Bajo la influencia de esta irritación local, se forma una agalla, se modifican los tejidos y las nuevas células que aparecen almacenan en su interior montones de substancias alimenticias, y en particular fécula.

Estos depositos de materia nutritiva se destinan, no á las necesidades de la misma planta, sino al desarrollo del pequeño ser paraveto que va á nacer.

La producción de la goma, que se hace á expensas de la reserva del vegetal, no tiene otro límite que la extenuación de la planta.

Entre los medios curativos propuestos para la enfermedad de la goma, señalase la escarificación de la corteza.

Se han visto árboles fuertemente atacados por la enfermedad, y que no echaban más que ramas débiles y enfermizas, restablecerse á consecuencia de incisiones longitudinales practicadas en las ramas y producir nuevamente vigorosos brotes.

Los felices resultados así obtenidos, pueden explicarse fácilmente.

La gomosa consiste en una transformación en goma, sustancia inútil á la economía, de los elementos necesarios á la formación de nuevos tejidos.

Curar esta enfermedad es obrar de manera que estos materiales vuelvan fácilmente á su primitivo destino.

Para conseguirlo, es preciso crear un estímulo más poderoso que el que ejercen los focos gomosos sobre los materiales del organismo.

Esto es lo que hace últimamente la escarificación.

Las llagas vivas necesitan la producción de tejidos nuevos; en virtud de esta activa excitación, los materiales de reserva se emplean en la formación de células nuevas, y cesan de ser arrastradas hacia los focos gomosos.

PRONÓSTICOS

El universo en el año 2001

Es curiosa la *interview* que *The New York Journal*, ha celebrado con M. Edgar Saltus, uno de los más eminentes periodistas de América.

Interrogado éste sobre las transformaciones que en el siglo XX se producirán en la geografía política universal, contestó que el nuevo siglo será el de las grandes confederaciones y marcará la caída definitiva de Inglaterra, mientras que Rusia y los Estados Unidos verán aumentado considerablemente su territorio.

En el año de gracia 2001, América del Norte, América del Centro y América del Sur, no formarán más que una inmensa confederación bajo el título de Estados Unidos de las Tres Américas que comprenderán además el Canadá, Filipinas, Groelandia y las tierras inexploradas del Septentrion.

Al lado de este inmenso territorio, declara M. Edgar Saltus, el imperio británico parecerá una diminuta república.

Y no sólo el imperio británico, sino la misma decadente Albión están destinados á perecer. Londres, la más populosa ciudad del mundo, asistirá envidiosa á la expansión de Nueva York, que dentro de cincuenta años podrá

rivalizar con la gran metrópoli. En fin, dentro de cien, San Francisco eclipsará las dos grandes ciudades y se convertirá en capital imperial del universo.

En el año 2001, Albión estará á la cola de las naciones. Tendrá que ceder el paso á Italia que formará parte de la confederación latina con Francia, España y Portugal; se verá por debajo de Austria y Francia, é inferior en mucho á Alemania, la cual integrará la confederación teutónica.

Inglaterra—dice Saltus—es una colossal corporación, un *trust* mal administrado y sin jefe. Considerada por su corpulencia es tan sólida como los Baring, pero hay que recordar los krach de Baring. Su mecanismo está formado por piezas muy diversas. Cada año es más fácil á Inglaterra obtener en Charing Cross los productos de Chicago que llevar á Canon Stret los productos de Yorkshire. Cada año es más patente su ineptitud para proveer á su subsistencia; cada año es más evidente su aislamiento; cada año sus colonias más disgustadas y propensas á la separación, y en fin, cada año más notoria su debilidad.

Ayer mismo se consideraban las armas inglesas como la máquina más formidable del mundo, y todos hemos visto que ha bastado una partida de paisanos ignorantes, para que cada pieza de la máquina saliese por su lado.

—¿Qué es la gloria?—preguntó un bárbaro joven á un viejo romano.

Y éste contestó: —Crear lo grande ó destruirlo.

Ambas cosas ha cumplido gloriosamente Inglaterra; pero como Roma, su caída está escrita.

Y sigue M. Saltus:

En el año 2001 toda el Africa no será más que una inmensa República. Australia será otra República. Rusia habrá conquistado toda la India y anexionado todo el Asia, Turquía, los Balcanes, Siam y Nippon.

Antes que se realice esta revolución geográfica, será necesario que estalle una guerra terrible, en la que Inglaterra luchará inútilmente.

El siglo futuro verá resplandecer á San Petersburgo, más floreciente que la antigua Roma, y San Francisco brillará más que Bizancio.

Preguntando el ilustre W. T. Stead, director de la *Review of Reviews*, de Londres, qué le parecía la opinión del escritor americano, dijo:

—Si no reñenamos al imperialismo actual, creo que se cumplirá la profecía de M. Edgar Saltus.

ORIGEN DE LA BRÚJULA

Una tradición musulmana explica del siguiente modo el origen maravilloso de la brújula.

“Ismael, hijo de Agar, fué llevado por su destino al valle de la Meca, donde llegó á ser jefe de una poderosa tribu.

Un ejército enemigo lo amenazaba, é Ismael se disgustó tanto, que se puso malo. Entonces, desesperado, dirigió una plegaria á Alah.

Alah, de repente, hizo aparecer en el cielo un aerolito, que después de una vertiginosa carrera cayó á los pies de Ismael. Este tocó la piedra y se puso bueno inmediatamente.

Aquel aerolito vino á ser la célebre “piedra negra”, de la Kaaba.

La piedra tenía virtudes maravillosas. Salvaba á los hombres de las enfermedades, alejaba los grandes peligros, sanaba también á los animales.

Y entonces una tribu vecina quiso poseer aquel precioso talismán, encargando á algunos hombres que lo robaran.

Los ladrones penetraron fácilmente en el santuario; pero en cuanto empezaron á huir, llevándose el talismán codiciado, el guarda del santuario dió el grito de alarma.

Perseguidos los ladrones, dejaron caer la piedra, que se rompió en mil pedazos.

Después de haber puesto en la cárcel á los malhechores, se pensó en com-

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias
Madrid 18 (5'45).

Al general Polavieja, que no piensa regresar por ahora a España, no se ha ofrecido puesto alguno por el Gobierno.

El Globo publicará hoy un artículo, que se supone inspirado por el Sr. Sagasta, combatiendo las declaraciones de un ministro que ha dado a conocer el *Heraldo*.

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado la celebración de los siguientes festejos, con motivo de la boda de la princesa de Asturias.

Se celebrará una recepción popular y baile gratuitos.

Se darán funciones gratuitas, en cinco teatros de los más importantes.

Otro de los festejos sea la colocación de la primera piedra de un edificio que se construirá en la dehesa de Amaniel para asilos municipales.

El Ayuntamiento ha acordado también costear carreras científicas y literarias a cuatro alumnos aventajados del Colegio de San Ildefonso, poniéndoles bajo la protección de los príncipes.

La Real familia
Madrid 18 (13'30).

Ha llegado a esta capital la infanta Doña Eulalia.

El Archiduque Federico y la Infanta doña Isabel marcharon esta mañana a Toledo, donde pasarán el día visitando la ciudad.

Los tranvías

Continúa en pie el conflicto de los tranvías.

Los empleados, sin embargo, se resisten a acudir a la huelga.

De China
Madrid 18 (14'15.)

Dicen de Pekín que el Emperador de China ha telegrafado a las potencias aliadas pidiéndoles ocupen los fuertes de Taku sin desmantelarlos; que se fije el plazo prohibitivo de la importación de armas, y otros extremos.

La peste

En Hull (Inglaterra) se han registrado cinco casos de peste bubónica. — *Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 13



Comidas para el 19 de Enero

ALMUERZO.—Frito encebollado de menudillos de gallina.—Canapés de langostinos.—Manos de cerdo a lo San Antón.—Baeftak en parrilla.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de calabaza.—Empañada de salmón.—Solomillo a la jardinera.—Riñones de cerdo saltados.—Zanahorias rellenas.—Postres.—Vinos.

Manos de cerdo a lo San Antón.—Cocidas y limpias de antemano las manos de cerdo, se abren a lo largo por la mitad y se remojan en aceite muy batido con pimienta blanca y un punto de sal.—Se enbadurnan luego en ralladura de pan mezclada con ajo, perejil y hierba buena muy picados y se asan sobre fuego vivo en parrillas rociando el manjar durante la operación con vino de Jerez.

Riñones de cerdo saltados.—Suprimida la pelucilla que los cubre, se parten en dos mitades.—Hacemos saltar en la sartén a buena lumbre en manteca de vacas, sal y pimienta. Cuando están pasados, se coloca cada medio riñón sobre un costrón frito aparte y en la propia manteca, y dispuestos ya en una fuente caliente, se sirven coronados por una salsa y rociados con zumo de limón.

(Prohibida la reproducción)

Pasatiempos

CHARADA

Por el *prima* empieza el rótulo que pusieron en la cruz;
dos *tercia* cuatro en mi alma lo que me ecuffias tú hermosa niña, que eres mi amor, mi cielo, mi luz;
el que *cuarta* con *segunda* ha perdido la salud;
Total estará el cadáver hasta que, bajo la cruz, se encuentra envuelto en la tierra y cerrado en ataúd.

J. M.ª T.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

CASA TIEN-DA

Han acertado la charada: *Una dama, Fierabrás, Don Hermogenes, Cantimplitas, El de los perros y Tirabeque.*

Mortuorias y Aniversarios



OCTAVO ANIVERSARIO

D. MANUEL PINEDA DE LAS INFANTAS Y CASTILLEJO

FALLECIÓ EL 20 DE ENERO DE 1893

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P. A.

En dicho día estará expuesta S. D. M. en forma de jubileo en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio por su alma. Con la misma intención serán aplicadas las misas por los reverendos padres Jesuitas, Misioneros del Inmaculado Corazón de María y frailes Carmelitas residentes en esta población, así como las que el día 21 se digan en la Parroquia de San Nicolás de la Villa por los señores sacerdotes invitados al efecto.

Su madre, hermanos y demás familia, ruegan a las personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.

Monte de Piedad

El lunes próximo se celebrará en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales segunda y tercera durante el mes de Mayo último.

Detención

Por promover escándalo, maltratando a otra compañera, fué detenida ayer en la calle de la Rosa una pupila de una casa non sancta.

Defunción

Esta mañana amaneció muerto en una habitación de la posada de las Yervas un sujeto nombrado Juan Luque, natural de Santaella, de resultas de una congestión cerebral.

El juzgado se constituyó esta tarde a las catorce en el mencionado sitio, ordenando el levantamiento del cadáver.

Se sabe que el muerto tenía en esta un hijo barbero establecido en el Salvador.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: a un sujeto que ayer insultó a dos mujeres en el arroyo de S. Andrés; al dueño de una casa de la calle Madera Alta que ha dispuesto la limpieza del sumidero sin licencia, quedando en malas condiciones al cubrirlo; a un sujeto que tenía pastando 11 cabras en el Jardinito, y a otro que tenía 22 cabras pastando sin licencia en "La Huerta del Hierro."

Viajeros

Hotel Suizo.—Entrada: D. Pascual Ladrón de Guevara, de Madrid.

Hotel Oriente.—Entradas: D. José Navas, de Málaga.—D. Juan Santurá de Peñarroya.—D. Manuel Beltrán Heredia, de Madrid.

Fonda Española.—Entradas: D. Antonio Gutiérrez y Sra. de Sevilla.—Don Antonio Reina, de Puente Jenil.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Guillermo Heicural, de Alemania.—D. Gerardo Gil y Sras. de Badajoz.

Chirinola

Un cartero honrado y trabajador lleva al Monte de Piedad sus economías. El empleado que le recibe es amigo, y le dice con afabilidad: —¿Con que tenemos economías? —Sí—le contesta el cartero, y añade con aire digno: —Y puedo decir con orgullo que todo lo que poseo lo he ganado con el sudor de mis pies.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Gumersindo y S. Siervo de Dios, mrs. de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia Hospital de los Dolores, por don José María Molina y señora, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 19.—Sábado.—El oficio divino de este día es de S. Gumersindo y Compañeros mártires, con rito doble y color encarnado. La Misa es *Salus* y el Evangelio del Oficio. En Landes se hace conmemoración de S. Mario y Compañeros mártires. En las vísperas siguientes se hace conmemoración del santo del día, de S. Fabián y S. Sebastián, mártires, y de la Dominica con las antífonas y versículos del Psalterio.

La V. O. T., establecida en la Iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará el domingo próximo, como tercero de mes, Misa de comunión general, a las ocho y media. Por la tarde, a las cuatro, dará principio un solemne quinario al Dulce Nombre de Jesús en el que predicará un R. P. Misionero del Inmaculado Corazón de María.

La V. O. T., establecida en la iglesia de Santa María de Gracia, celebrará el domingo sus ejercicios mensuales: a las ocho será la Misa de comunión, y por la tarde, a las cuatro, se expondrá S. D. M., rezándose la estación y el santo rosario, letanía cantada, lectura, concluyendo con la reserva del Santísimo. Predicará el nuevo Director don Manuel Avila y Carrillo.



Los señores sacerdotes que gusten aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, lo harán por el alma del Sr. D. Joaquín Fernández de Córdoba y Doñamayo (que en paz descanse).

Su desconsolada viuda, madre, padres políticos, hermanos y hermanos políticos ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor.

cuatro sujetos, a quienes se les encontraron catorce celemines de aceituna, cuya procedencia no pudieron justificar.

El día treinta del corriente se celebrará en la Alcaldía de Villanueva de Córdoba la subasta de las obras de reparación de las Casas Consistoriales de aquella villa, presupuestadas en 3.227 pesetas y 29 céntimos.

La guardia civil de puesto de Nueva Carteya, detuvo anteayer a Jerónimo Olivares Valenzuela que se hallaba reclamado por el juez instructor de Castro del Rio, a cuya cárcel fué conducido.

Crónica Local

Defunción

Con profundo sentimiento hemos sabido que ayer falleció en Palma del Rio nuestro estimado amigo el señor D. Manuel Gamero-Cívico, persona respetabilísima y generalmente apreciada en aquella población.

Enviamos a la distinguida familia del finado, y muy especialmente a su sobrino D. Luis Gamero-Cívico y Benjumea, con cuya amistad particular y política también nos honramos, la expresión de nuestro sentimiento.

Alzada

Se asegura que el Sr. Conde de Portillo presentó ayer al Sr. Gobernador civil de la provincia un recurso de alzada contra el acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento referente a la última elección de segundo teniente de Alcalde.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre 13'80°; a la sombra, 13'60; mínima, 04'20; media, 08'90; altura barométrica en milímetros, 770 90; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, O; S. O.

Blasfemo

Por blasfemar en la vía pública ha sido conducido hoy a la Inspección de vigilancia un sujeto nombrado Juan Silgado Martínez.

Taurina

Ayer quedó ultimada, en definitiva, la combinación para las corridas de primavera en Sevilla.

El cartel será el siguiente: El domingo de Resurrección lidiarán toros de Moreno Santamaría los diestros Faico, Fuentes y Emilio Torres, (Bombita).

En los días de feria lidiarán toros de Mirra, Cocha Sierra e Ibarra ó de Pablo Romero, las cuadrillas que dirigen los espadas Mazzantini, Fuentes y Emilio Torres, (Bombita).

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día treinta del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de la Rambla por hurto, contra Rafael Jiménez y otros, a quienes defenderán los letrados señores Gomez del Valle y Rey y representarán los procuradores Sres. Vargas y Costi; la de otra procedente de Baena, por disparo, contra Eladio Fernández Ortega, defendido por el Sr. Guevara y representado por el Sr. González Delgado; y la de otra seguida en Priego, por estafa, contra Antonio Flores Reina, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Gutiérrez-Ravé y Castejón.

Desgracia

En la calle de la Espartería tuvo ayer la desgracia de sufrir una caída una pobre anciana, hiriéndose en la cabeza y de cuya herida fué curada en la casa de Socorro.

Desperfectos

La fuente del Gran Capitán tiene obstruido el tragante y roto el grifo, vertiéndose el líquido a la vía pública.

Chocó el choque

Esta mañana ha sido traída a esta capital la máquina núm. 172, segunda del tren de mercancías que chocó con el de balasto en el Vacar el día 8 del pasado Diciembre. La máquina piloto de expresado tren, núm. 169, llegará esta noche a la estación de Cercadilla.

poner el precioso aerolito. Y fué precisamente durante esta operación cuando descubrieron las propiedades magnéticas del hierro meteorico. Poco después un marinero inventaba la brújula.

Otro mensaje del planeta Marte

Con motivo del reciente fenómeno observado en el planeta Marte por el astrónomo Mr. Douglas, algunos periódicos recuerdan el Mensaje exacto—que en su tiempo tuvo tanta resonancia como el actual supuesto Mensaje luminoso—que recibió M. Jeremiah Maconald.

Hace unos tres años, este señor, astrónomo como Mr. Douglass y no menos yanqui que él, se encaminaba hacia su casa a la una de la madrugada, en una noche sin luna, describiendo al andar caprichosas curvas reveadoras del mal estado de la vía pública y de las excoelencias del *whisky* americano, cuando bruscamente experimentó un gran sobresalto.

Un rayo de luz deslumbradora acababa de rasgar las tinieblas nocturnas, en tanto que un proyectil, cayendo a sus pies, se hundía en el suelo con horrrisono estrépito y levantando densa polvareda.

Sin escuchar más consejos que los de su propio valor, nuestro yanqui se dedicó inmediatamente a escastrar el piso con las uñas y con su navaja, con tanto éxito que no tardó en extraer una masa metálica blanquesina, que parecía haber sido fundida y vitrificada bajo la influencia de una altísima temperatura.

Cuando aquella se enfrió, Jeremiah Maconald, creyó ver en su superficie signos regulares que ofrecían el aspecto de caracteres de escritura, de una escritura desconocida, por supuesto.

De ahí a suponer que se trataba de un mensaje celestial, no había más que un paso, y nuestro buen Jeremiah no vaciló en darlo. Es más; declaró a cuantos quisieron oírle, y aun a algunos que no lo quisieron, que el Mensaje susodicho procedía de Marte, cuyos habitantes, cuando no se entretienen en encender y apagar los faroles del alumbrado, se distraen en sus ratos de ocio en corresponder a cañonazo limpio con sus interplanetarios.

Ya no quedaba más tarea que la de descifrar el jeroglífico, y a ello empezó a dedicarse Jeremiah Maconald, con la actividad que constituía el signo distintivo de su carácter.

Indudablemente la faena era ardua, toda vez que desde aquella época no se han vuelto a tener noticias ni del hombre ni del Mensaje celestial.

POESIA

LA MANADA DE CERDOS

Del lagar en los blancos paredones cuelgan jarras con rojas clavellinas; echadas sobre paja en sus jaulones dan calor a sus pollos las gallinas.

Se bañan varios cerdos entodados tumbándose en un lago transparente; este pierde sus tonos azulados y salpica a los muros encañados gotas de fango negro y pestilente.

¿Puede evitar el lago de luz lleno que lo enturbien, ni pueden las murallas evitar ser manchadas por el cieno...?

¡Cual los cerdos, hundiéndose sin freno desprestigian rameras y canallas el hogar, de honradez lago sereno!

ENRIQUE REDEL.

Crónica Provincial

En Palenciana fueron detenidos el día 13 tres sujetos, por encontrarlos rebuscando aceituna sin la autorización correspondiente.

Por la Guardia civil del puesto de Baena y en el sitio nombrado Puente Quebrada, fueron detenidos anteayer

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, en forma inglesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —
LUJO

GONDOMAR 12

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

— Jarabe-Medina de Quebracho —

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, la *Revista de Medicina y Cirujía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico Farmacéutico*, *El Jurado Médico-Farmacéutico*, la *Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y la *Revista Médico Farmacéutica de Aragón*, recomiendan en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dispnea, y los Catarrros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

— PRECIO: 5 PESETAS FRASCO —

DEPOSITO CENTRAL: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.